

LA IDEA

S. D.

SEMENARIO REPUBLICANO

DIRECCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Sixto Ramón Parro (Tripería), 27, teléf. 133.

Toda la correspondencia se dirigirá á la Administración.

Los originales que se remitan estarán firmados y no se devolverán.

PRECIOS DE SUBSCRIPCIÓN

En Toledo, un trimestre. 1,00 pesetas.
Provincias, id. 1,50 »
Número suelto. 0,10 »
Anuncios y comunicados á precios convencionales.

Pago adelantado.

EXAMEN

No es fácil prescindir en absoluto, por muy indiferente que se sea ó por mucho que se razone, de ciertas preocupaciones, ó si se quiere, de determinados usos y costumbres.

Aunque el paso de un siglo á otro no ofrezca nada de particular, ni interrumpa la marcha ordinaria del tiempo ó los acontecimientos, ni se diferencie en nada del paso de un segundo á otro, es lo cierto que los más nos forjamos muchas ilusiones y concebimos no menos esperanzas. Esto debe consistir en la importancia que concedemos á determinadas cantidades.

Y, efectivamente: en muchas historias se clasifican los hechos por períodos de cien años, y muchos son los que nos relatan el terror que se tenía al año mil.

También hemos adquirido la costumbre de celebrar, bien familiarmente, bien en colectividad, la última noche de un año y felicitarnos mutuamente la entrada del nuevo.

Por virtud de estos hábitos, usos y costumbres, ó si se quiere, preocupaciones, concedemos mayor importancia á la entrada de siglo que á la entrada de año y nos proponemos más y mejores cosas.

Examinemos, pues, en estos comienzos, no lo pasado, que esto sería prolijo, sino el estado actual nuestro para tratar de deducir lo que nos debemos proponer y podemos esperar.

No hay que pensar, por desgracia, en un cambio radical é inmediato de lo existente. Ni las instituciones y los poderes se han de convencer de su nulidad y perjuicios que irrogan por la razón, ni los antidinásticos estamos en condiciones de hacer que cambie por la violencia el régimen. Tampoco Toledo puede decidir por sí sola de los destinos de la nación, aunque sí contribuir á ello (y dispuestos estamos á todas horas los republicanos de la antes imperial ciudad).

¿Cuál es, pues, nuestra misión y qué nos debemos proponer? Continuar constituidos como estamos, extender la propaganda y nuestra organización al resto de la provincia, ponernos en comunicación con los grupos afines, llevar nuestra representación á los Municipios, á las Diputaciones y al Congreso y, en una palabra, luchando continuamente, puesto que luchar es vivir, y los partidos ó las agrupaciones que no luchan, se desorganizan.

Durante el tiempo que tenemos Concejales nuestros en el Ayuntamiento, se ha conseguido bastante para regularizar la administración y se han evitado muchos abusos y corruptelas.

Muy pronto vamos á tener elecciones provinciales y es necesario que nuestra fiscalización se extienda á esa casa de la que tanto se habla y, al parecer, con sobrada razón.

Nuestra intervención en todas partes ha de ser fiscalizadora y moralizadora, como viene siendo en el Municipio, y por eso podemos unirnos á los hombres de buena voluntad, tengan el color que tengan.

Otro deber tenemos: el de ir preparando buenos

ciudadanos, el de ir formando corazones rectos é inteligencias claras, el de instituir enseñanzas.

Si hemos podido formar un numeroso grupo, el más importante y el más nutrido de Toledo; si, á pesar de ciertos contratiempos, sostenemos un casino y un periódico, con poco esfuerzo que hagamos, podremos abrir una escuela de primera enseñanza donde se eduquen integral y cívicamente los hombres del porvenir.

Ya hoy nadie duda que la verdadera, la única regeneración está en la escuela: por eso la combaten tanto los que profesan determinadas, ó mejor dicho, funestas ideas.

Tiro rápido.

Que el partido conservador tiene empeño en que para el 31 de Diciembre se vote el arreglo de la Deuda exterior.

Que llega Enero y no se arregla el arreglo.

Pues no dímite y que se fastidien las oposiciones.

Que derrotan al Ministro de Marina.

Que los liberales le tienden un cable aprobando el artículo 4.º en el Congreso.

Que en el Senado echan abajo el tal artículo.

Pues continúa tan fresco.

Que si cae Azcárraga puede subir Silvela.

Que si fracasa Silvela puede que venga Sagasta.

Que si éste falla puede que se entiendan Tetuán y Gamazo.

Que el país cada día que pasa va hundiéndose un poco más.

Bueno.

Merecido lo tenemos los españoles que no, tenemos agallas para echarlos á rodar.

Con que los dependientes de la Diputación son tan exactos que á la una en punto dejaron de repartir raciones, quedándose muchos pobres sin la limosna.

Haber esperado más tiempo hubiese sido hacer las cosas bien, y á esto no están acostumbrados.

Señores funcionarios del Municipio, tengan la bondad de ponerse de acuerdo, pues mientras para la toma de posesión del Alcalde se cita á las dieciocho del día tres, para la Junta de asociados se cita á las siete de la noche del mismo día.

Estamos ya en el quinto día del siglo nuevo y todavía no se ha excomulgado, que nosotros sepamos, á ningún periódico.

¡Si se habrán modificado los padres de la iglesia!

Ha caído una montaña y se ha elevado una breva.... digo breva.

Celebraremos que madure pronto y se caiga por su propio peso.

No todo tenía que ser pérdidas en tiempo de los del turno.

Desde anteayer hemos ganado catorce minutos.

Bien poco es.

Ni siquiera un cuarto.

A la inauguración del círculo liberal asistieron cuatro exrepublicanos.

Es decir, cuatro desertores.

No nos han engañado porque estaban entre nosotros con centinela de vista.

La lástima es, que en su fuga, el centinela no ha podido disparar sobre ellos á tiempo.

Nada; Pepe Estrañi es un hombre extraño.

Decíamos en nuestro número anterior que le ha tocado el gordo y le ha tocado.

Según él mismo afirma, dos señoritas muy ricas se le han dirigido con el propósito de casarse con dos artistas.

Nada, que á Pepe Estrañi le ha tocado el gordo; pero no puede dar participación á su señora.

Sección literaria.

EL DRAMA DE LA ALDEA

I

«Una noche, una de aquellas que alegran la vida», que dijo el poeta, una de esas noches en que se ahuyenta del corazón toda pasión insana, en que se admira á la naturaleza como creadora de una obra maestra; en la que no supone uno en el mundo más que alegría y regocijo, una noche hecha para el amor, para que dos seres refundidos en un solo cariño se transmitan en un beso todo el hálito amoroso de sus almas.....

La aldea duerme con ese tranquilo reposo con que los hijos del trabajo dan sosiego á sus fatigados cuerpos, dispuestos á la mañana siguiente á continuar la tarea emprendida.

Todo respira quietud; las suaves ráfagas del viento que penetra por entre las copas de los árboles y el desagradable gorgoteo de algún asqueroso sapo que pasea su horrible fealdad á la luz de la luna, interrumpen á ratos el silencio apacible de la noche. De tiempo en tiempo escúchase el débil y monótono tin tin de la esquila de la vaca que duerme en el cercado vecino, y que molesta en su sueño por el punzante agujón de algún bicharraco poco cortés, sacude su pesada cabeza para ahuyentar al importuno.

II

El astro de la noche luce sus más esplendorosas galas inundando de su pálida luz todos los objetos.

Pequeñas casas esparcidas al azar, sin ninguna simetría, con sus fachadas blanquísimas dan al cuadro el aspecto de una decoración de teatro. Pero entre todas se destaca orgullosa, cual si conociera su superioridad sobre las otras, una de mejor apariencia aunque también